

Desde quienes hacen la labor de edición de la Revista ***Intersticios de la política y la cultura. Intervenciones latinoamericanas*** compartimos con ánimo y entusiasmo el número 19, volumen 10. Este reúne investigaciones, experiencias de organizaciones sociales situadas desde los territorios y estudios que buscan profundizar y complejizar las problemáticas multicausales que atraviesan los cuerpos/territorios de las mujeres de América Latina. Los textos presentan asimismo, a partir de una perspectiva descolonial e interseccional de género/raza las estrategias feministas contra los proyectos extractivistas, resistencias comunitarias conceptos vinculados a la categoría de cuidados comunitarios y sostenibilidad de la vida.

El tema del **Dossier** es: **Feminismos ecológicos multiespecies: un hacer desde el compost**. El modelo extractivista, constituido a partir de rasgos coloniales y empapados del mito modernizador, es responsable de serios e irreversibles daños ambientales, del aumento de las desigualdades sociales, del racismo ambiental, del hambre, de la supresión de saberes y culturas y de la pérdida de la soberanía alimentaria de los pueblos. Los conflictos socioambientales y la fusión de las violencias que afectan las mujeres, comunidades y sus pueblos, nos trae la urgencia de un senti-pensar desde un feminismo multiespecie que Karina Bidaseca (2020) toma inspirada en la obra de Donna Haraway, para cuestionar el modelo civilizatorio, la crisis ecológica y las problemáticas del capitalismo salvaje que afecta tanto a los humanos como no humanos en la Tierra.

La propuesta de esa convocatoria intenta reflexionar los aportes de los pensamientos críticos sobre feminismos y ecologismo nos ofrecen para enfrentarnos no sólo a la dominación de los cuerpos/territorios de las mujeres en la sociedad patriarcal-capitalista-colonial sino también a una ideología y una estructura de dominación de la Naturaleza ligada al paradigma patriarcal del varón amo y guerrero. Superar el sexismo, el androcentrismo, el racismo y el

antropocentrismo es un ejercicio que nos interpela a hacer cotidianamente para la soberanía de los pueblos y sus comunidades en estos territorios.

Dossier

En este dossier contamos con el importante trabajo de las profesoras e investigadoras Márcia Maria Tait Lima, Bruna Mendes Vasconcellos y Laetícia Jalil, "Mulheres populares e a sustentabilidade da vida na América Latina: recontar histórico e importância na atualidade". El artículo aborda el histórico de las luchas de las mujeres de las clases populares en el contexto latinoamericano, con especial atención a sus articulaciones en torno a la "sostenibilidad de la vida". El hilo conductor del diálogo es a partir de la reflexión sobre los aportes teórico-político-epistémicos que da la praxis de la lucha popular de las mujeres y feministas en América Latina. Además, plantean como podemos ampliar nuestra visión para abrazar una mayor diversidad de mujeres y agendas feministas en lo que definimos como 'lucha de mujeres y feminismos' en nuestro continente, basado en la vida y la lucha de las mujeres populares, urbanas y rurales.

El segundo artículo de Laura Missetich, miembro de la comunidad comechingona Canchira y perteneciente al linaje de Julia Astrada y ancestros del "pueblo de indios" San Antonio de Nonsacate, "Violencia territorial hacia las comunidades indígenas en Córdoba (Argentina)". La autora nos remonta las prácticas aún vigentes y representaciones que reproducen la violencia fundacional colonial, heteronormada, patriarcal y capitalista en los cuerpos-territorios de familias y comunidades indígenas, en particular la violencia territorial hacia las mujeres y comunidades indígenas en Córdoba (Argentina). Así como nos hace visible y recupera algunas experiencias y reflexiones sobre los procesos y matrices que sostienen esta violencia territorial y que atraviesa cuerpo-territorio en diálogo con algunas de las claves propuestas por las perspectivas descoloniales y de género.

En el tercer artículo "Un modelo agro alimentario desde los cruces entre feminismo y agroecología. El caso del Frente de Mujeres de la Unión Trabajadores de la tierra-Argentina", escrito por María Clara Suárez analiza la

experiencia organizativa del Frente de Géneros de la Unión Trabajadores de la Tierra -UTT-, organización nacional que nuclea alrededor de 20.000 familias de pequeños/as productores de la República Argentina. Por medio del análisis de artículos, bibliografía y testimonios de referentes de la organización, la autora buscó evidenciar cómo la construcción y puesta en funcionamiento de un nuevo modelo agroalimentario con perspectiva de género, es una realidad existente en diversos puntos del país, a partir de la política y el hacer de la Unión de Trabajadores de la Tierra y la secretaría de Géneros de la organización. Considerando que no hay posibilidad de transformar el sistema agroalimentario actual, sin trastocar las relaciones sexo genéricas de opresión y explotación que operan en el sector rural productor de alimentos.

El cuarto artículo de Ana Mariel Weinstock, "Marcas feministas en el discurso del "No a la Mina" chubutense" busca indagar en los intercambios o puntos de interacción entre las consignas propias del discurso del "No a la Mina" y las del discurso feminista en la ciudad de Puerto Madryn, Chubut (Argentina). El texto tiene un abordaje desde las Epistemologías del Sur, donde nos va a describir la territorialización del movimiento socioambiental chubutense, los aportes de la Multisectorial Feminista de Mujeres y Disidencias de Puerto Madryn para profundizar el debate sobre las marcas feministas en las consignas del "No a la Mina" y los intersticios e intersecciones entre la lucha feminista y la lucha ambiental en esta zona de la Patagonia.

Diálogos y debates

Les investigadores Fernando Vanoli y Noelia Cejas, nos presentan el artículo "Tensiones y fracturas en el territorio Procesos socio-territoriales del hábitat rural en la provincia de Córdoba, Argentina". El trabajo busca comprender los procesos socio-territoriales para dar cuenta de manera integral los diferentes niveles y dimensiones de la complejidad del hábitat, y reconocer tensiones y fracturas provocadas en el marco del modelo de desarrollo. Por lo tanto van a analizar estos procesos en sus escalas micro y macropolíticas. Metodológicamente, utilizan una doble cartografía crítica: una epistémica, procurando reconocer los alcances de la dimensión macropolítica en sus

definiciones; y una territorial, dando cuenta de los modos en que esa matriz se expresa en Córdoba (Argentina). Los autores se basan desde la perspectiva ofrecida por Boaventura de Sousa Santos, las Epistemologías del Sur, para profundizar en el análisis. A lo largo del artículo abordan la manera en que el modelo de desarrollo produce fragmentaciones en la noción de hábitat rural, considerando que estamos en un marco propicio para generar políticas públicas de corte vivendista y que, condicionan el sostenimiento de las formas de habitar locales, haciendo lugar a los procesos macropolíticos dominantes, articulados en prácticas extractivistas agroindustriales.

Sección reseña

En esta sección Sofía Zurbriggen en su reseña "Desenvolvimientos feministas para una teoría alternativa del poder", nos trae las reflexiones de Verónica Gago en su libro "La potencia feminista. O el deseo de cambiarlo todo". Acá la autora va a describir y analizar la obra compuesta por ocho tesis-capítulos sobre lo que Verónica Gago problematiza en la actual reivindicación de los feminismos. La reseña nos presenta una serie de cuestiones que conforman la trama del texto y produce un diagnóstico sobre la conflictividad del movimiento feminista. Presenta una teoría alternativa del poder, aportando herramientas para pensar las reconfiguraciones que el mismo adopta en la actualidad y cómo los feminismos son actores principales en este devenir. Algunas preguntas que la autora nos remarca en la obra de Gago: "¿Por qué matan a los cuerpos feminizados?" "¿Qué justicia ante esta violencia?" Además destaca el mapeo de las nuevas formas de explotación de los cuerpos-territorios, la crítica a la economía política, la financierización de la vida así como distingue el poder de las asambleas para desarmar el binarismo reforma/revolución, enfatiza en el internacionalismo, insiste en cómo la fuerza transnacional feminista se organiza como contraofensiva. Alude la interseccionalidad entre el mapeo del mundo del trabajo desde una perspectiva feminista, la emergencia de una ecología política desde abajo y las luchas por justicia como la posibilidad material de una crítica de las violencias actuales.

Sección general

En esta sección el artículo de Ramón Sanz Ferramola "Un ensayo sobre la (des)colonidad en la educación. El fatalismo y la otra modernidad" nos relata dos experiencias docentes, que connotan dos modos existenciales y consecuentemente, dos constituciones subjetivas distintas. La primera ocurrida al gran Simón Rodríguez en su estancia en la Kingston jamaicana de 1800. La segunda experiencia es personal, sucedida en la novedad de los entornos virtuales de educación que comenzaron a transitar los/las docentes en estos tiempos de pandemia. El Fatalismo expresado por sus alumnos universitarios como marca de subalternidad es analizado en su trabajo como docente, cuestionando el propio sistema educativo que sumerge a las subjetividades en un estado de fatalismo e inmovilidad socio-política, a través de un proceso de imposición o asimilación no violenta, de internalización de ideas y valores propuestos por quienes conducen moral e intelectualmente (clases dominantes) el proceso histórico. Por fin, nos plantea que es necesario pensar en la posibilidad de una educación que sostenga la descolonialidad como situación real para que se haga realidad una educación para la transformación y la creatividad, y en tal sentido no debemos olvidar la dedicatoria *Pedagogía del oprimido* de Paulo Freire.

Dra. Karina Bidaseca

Dra. Ana Britos Castro

Michelly Aragão Guimarães Costa

Invierno en Buenos Aires, julio de 2021